

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO

REDACCIÓN: Desde las cuatro de la madrugada a las nueve de la noche.
ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana a las siete de la noche.

Teléfono núm. 27

Oficinas: Conquistador, 30

PRECIOS DE ABONO

| | Plas. | Cts. |
|---------------------------|-------|--------|
| España | 1 | 25 |
| Extranjero (Unión Postal) | 2 | 50 |
| Número suelto | | 5 cts. |
| Id. atrasado | | 10 |

La crisis del asombro

Por acá las gentes no vuelven de su «apetosis». —Otra situación Moret? —se preguntan. —¿Cómo puede ser eso? Seguramente habrá disolución de Cortes, dicen esas buenas gentes. —Pues no, señor, contestan los bien enterados; no hay disolución. Moret vuelve a la Presidencia sin disolución... Es hombre poco exigente. —Entonces repite que cuenta con el apoyo de una mayoría más compacta que un bloque de cemento Portland. —No, señor; no cuenta con esta mayoría ni con ese cemento. Es natural que López Domínguez y su grupo no le perdonen la jugarreta; Montero Ríos no ha olvidado las anteriores; Canalejas ha anunciado su actitud de «prudente expectativa», que es cosa muy distinta de la «franca oposición». Para que todo sea lógico, el señor Moret asegura que las Cortes reanudarán hoy mismo sus tareas, discutiéndose los proyectos pendientes, incluso el de asociaciones... sin modificar, después de haber habido una crisis... porque no se modificaba. Las modificaciones —parece que ha dicho el meliflúo y canoro orador en uno de sus últimos gorgoros— vendrán más tarde, a medida que el debate lo requiera...

No sé como apreciarán todo esto en Madrid las personas discretas y los espectadores sensatos. Ignoramos la opinión íntima y sincera de los mismos profesionales del parlamentarismo. Pero sabemos, sí, el efecto que semejantes noticias causan en Barcelona. Sabemos que, para quienes conservan el vicio de seguir paso a paso la peripetia política, cada nueva crisis es una nueva confusión, un nuevo galimatías indescribible, de aquellos que dejan en el alma la peor de las turbaciones: —¿Será que yo estoy loco ó que lo están todos los demás?

Nosotros, pobres batucos, que juzgamos las cosas de buena fe, según los sublimes postulados del derecho constitucional y según la más pura teoría política, ante las geniales sorpresas con que nos aturde el señor Moret quedamos pensativos, hondamente pensativos. Cruzamos nuestros brazos y ponemos el dedo índice de la mano derecha sobre el entrecejo, contraído por aquel esfuerzo muscular que el matemático reserva para la resolución de las ecuaciones más complicadas. Acaso nos preguntamos, candorosamente, recordando la graciosa novela de Alarcón: ¿por qué era rubia? ¿por qué era rubia?... Y no pudiendo saber por qué era rubia, ni por qué había crisis, ni por qué Moret vuelve a las Cortes que quería disolver; ni porque acepta, sin decreto de disolución, una presidencia que renunció por no tenerlo, después de tenerlo, ó decir que lo tenía, ó enseñar un cajón del escritorio en que debía de estar; no pudiendo saber tampoco por qué va a discutirse, sin ser previamente modificado, el proyecto de ley de Asociaciones, que era necesario modificar según el propio señor Moret, y de ahí la nueva crisis; no pudiendo saber como va a proseguirse con las Cortes actuales una reforma profunda del país para la cual el señor Moret las consideró incapacitadas en su último discurso, pues declaraba indispensable consultar a ese país, previamente, por medio de unas elecciones constituyentes ó generales, cuando menos; no pudiendo atar tantos cabos ni resolver en una síntesis tranquilizadora tantas contradicciones, que a nuestras inteligencias romas se presentan como madeja inexplicable de informalidades y ligerezas, el buen batucos se lanza a la calle para despejar, al contacto del aire libre, su cerebro congestionado por la meditación de tan famoso imbroglio.

En vano acude a Bluntchski, en vano acude a Posada, en vano repasa el Mohl y el Brunialti y todos los manuales de política parlamentaria para encajar a esta crisis en la casilla de un principio teórico. Ninguno resulta a la medida del caso. La culpa la tienen, en último término, los tratadistas que han escrito esas obras antes de la era del señor Moret y no las hicieron bastante holgadas para que en ellas cupiera este prodigioso enganche de la teoría constitucional. Benditos nosotros que hemos alcanzado a verlo y benditos los tiempos que nos deparan tantas enseñanzas y sorpresas.

Yo desearía que la misma pluma experta, la única pluma que en España se atrevió a defender, desde el punto de vista ultraconservador, la concesión del decreto de disolución de Cortes a favor del señor Moret, sosteniendo que la crisis era natural y el decreto sumamente lógico, puesto que las Cortes no contaban con la confianza del gabinete; yo quisiera que esta misma pluma que llegó, en su amor a la verdad y a la independencia, a sostener todo lo contrario del señor Mura, quien resolvió retirarse de la vida pública si ese decreto se concedía; yo quisiera, repito, que nos sacara de nuestra angustiosa expectativa aclarándonos estos tres puntos: 1.º Cómo puede volver Moret sin disolución. 2.º Cómo puede volver Moret con la que le espera en el parlamento. Por qué vuelve el buen señor a probar fortuna y cómo el país, dando por admitida la tesis de que existe un criterio público, puede soportar una nueva situación bajo la presidencia del eximio personaje.

Suponiendo que exista un ministerial del nuevo ministerio, fuera del grupo de los funcionarios agraciados, no sé cómo se las pueda componer para justificar en el terreno de las prácticas y antecedentes políticos la aceptación del señor Moret.

Después del canard que motivó su caída, cuando se abrió el misterioso cajón y no fué hallado el decreto que a guisa de talismán custodiaba, parecía evidente que el hombre que había sufrido tal fracaso, ó caído en tal infortunio, ó sido víctima, si se quiere, de una involuntaria equivocación, no podía aspirar en mucho tiempo a rehabilitarse de su caída política. Pero nuestra dulce y adorable España, nuestro irónico y de licioso Madrid nos tienen acostumbrados a lo inverosímil. Si lo inverosímil es lo completamente normal. La memoria es un factor que no interviene en la vida pública; y descartada del juego de los acontecimientos esta potencia del alma inoportuna y molesta, todo queda grandemente simplificado.

Vemos, en otros países, que un traspaso ó un fracaso muchas veces fortuito, arrinconan para siempre un nombre, lo inutilizan, lo relegan a la historia. Vemos que, en no pocas ocasiones, se cambia la tripulación de un buque al cual sobrevino una avería no imputable a la tripulación. Vemos amenudo que los hombres se sienten sin prestigio ni fuerza y se refugian en el silencio y en la injusticia. Esto no lo hemos tenido en España, desde los tiempos de Godoy. Hemos visto la revolución de septiembre; hemos visto a los reyes, irresponsables, cargar con toda la responsabilidad y a los ministros, responsables, vivir y triunfar sin responsabilidad alguna. La historia de nuestra oligarquía facera en extremo curiosa.

¿Dónde puede ofrecerse el caso interesantísimo de una clase política que sirve sucesivamente a doña Isabel II, a la revolución, al gobierno provisional, a la república, al golpe de Estado de enero, a la restauración, a la regencia, en los gobiernos anteriores al desastre colonial y en todos los que le siguieron, sin alteración pequeña ni grande así en las personas como en los métodos?

La crisis que hemos presenciado ahora es uno de los casos más expresivos de esta serie. Ella basta para demostrar que nada ha cambiado entre nosotros. Tenemos en el papel un régimen parlamentario y de opinión; tenemos en la práctica una realidad de conciliábulo y de intriga. Tenemos los bastidores y la decoración de una vida política a la moderna; mas lo que vemos es solo comedia ensayada, retocada, hecha y compuesta de bastidores adentro. Los debates no son debates; son torneos. La esgrima no va de veras; es asalto de salón. Las armas no son armas, sino floretes de parada con botoncitos algo dorados. A lo sumo, se permite, como única sorpresa, el ardid y la tranquilidad, propia de los artistas rivales. Pero ante el público forman todos el mismo cuadro y son la misma compañía. ¿Es justificado ó no el divorcio de que tanto se quejan?

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

EXTRANJERO

Penetración pacífica

La primera división de la escuadra del Mediterráneo al mando del almirante Touchard zarpó ayer a las ocho de la mañana de Tolón con rumbo a Tánger.

El *Saint Louis*, el *Carlongagne* y el *Suffren* que la forman, relevarán a la Escuadra ligera que se halla anclada en el puerto marroquí.

Las exageraciones de la prensa pan-germanista y las heroicidades de los diarios ingleses que tratan de envolver en las brumas de la duda la demostración naval franco-española, habrán experimentado gran desencanto al conocer las francas declaraciones hechas por Mr. Pichou en la Cámara francesa.

El Ministro de Estado de la vecina república, hablando del llamado problema marroquí ha dicho:

«Sin propósitos de conquista, sin espíritu de aventuras, atentos únicamente a garantizar el ejercicio de los derechos y deberes que se estipularon entre Francia y las naciones signatarias de la Asamblea de Algeciras, el Gobierno de la República con toda lealtad ejecutará el acta resumen de aquella asamblea diplomática deliberante.»

¿Y qué otra cosa podía ocurrir? ¿Acaso se halla Francia en condiciones de lanzarse a campo traviesa en aventuras internacionales, próximo el 11 de Diciembre, fecha fatal en que ha de ponerse en vigor la Ley de separación?

Los rumores pesimistas y las alarmas solo se encaminan a densificar una falsa opinión.

Si Alemania persigue con espíritu maquiavélico, provocar algo que fal-

see los acuerdos de Algeciras se aprecia tropezar con la convención de Francia y España atentas a los deberes de naciones mandatarias de Europa. Si Inglaterra pretende enzarzar, embrollar el problema marroquí perderá el tiempo. El chauvinismo de la prensa inglesa y alemana, no tiene, no puede tener eco en los Gobiernos de ambas naciones.

Se trata únicamente de medidas preventivas, y únicamente si las vidas y haciendas de los europeos sufren grave riesgo, se efectuará el temido desembarco para garantizar lo uno y lo otro; de que no sienta el deseo de buscar un pretexto se prueba plena los últimos disturbios, y el haber sido públicamente insultado un diplomático español sin que las fuerzas mixtas de España y Francia en Tánger, se hayan tomado la justicia por sus manos.

Que la crisis española no cambie la orientación marroquí, lo demuestra el haber llamado el Sr. Moret para que ocupe la poltrona de Estado al señor Pérez Caballero activo colaborador del malogrado duque Almodóvar del Río en la conferencia internacional de Algeciras.

Insisto, pues, en estas informaciones, en que ningún peligro de orden inmediato amenaza la paz de Europa ni obedecen mas que a razones de precisión se reconcentren en Cádiz fuerzas de Infantería de Marina, ni el que haya zarpe de Tolón al mando del Almirante Touchard la Primera división de la Escuadra del Mediterraneo con rumbo a Tánger.

La Bolsa, repuesta de la sorpresa, continúa en alza y el dinero es el que mas sabe en los *affaires* y peligros internacionales.

X. X.

Lecturas y comentarios

Porqué fué condenado Caruso.—Otro D'Annunzio.—El decorado de una ópera.

Nuestros lectores tienen noticia de la condena de que ha sido objeto el tenor Caruso, por haber ofendido en su recato a una señora. Caruso niega la ofensa y medio mundo que se preocupa de esas cosas *sensacionales* esta aun sin saber de qué parte esta la razón.

El asunto se presenta enmarañado, mas el juez ha creído ver claro y ha condenado al *divo*. Este agradeciera a todos la ocasión que le han proporcionado de ver de nuevo su nombre impreso, teleografiado, *cablegramado* hasta lo infinito, pues la prensa inglesa y del resto de Europa ha prestado atención especial al acontecimiento.

Y entre tanto, no falta quien adivine en este negocio la mano oculta de un rival, la mano de Bonci, que por estos mismos días debuta en otro teatro de Nueva-York, y que ha querido arrojar sobre su contrincante una mancha de inmoralidad, para indisponerlo con la severa sociedad anglo-sajona.

«La rivalidad de ambos tenores es palmaria. Parece Bonci rehusó hasta el viajar en el mismo vapor con su colega», dice un diario inglés.

A Gabriel d'Annunzio le ha salido un hermano, de nombre Antonio; y le ha salido, por supuesto, en Nueva York; y le ha resultado músico.

Aseguran que es un espíritu cultivado y compositor de talento; en prueba de lo cual se nos refiere que esta componiendo una ópera, y que la ópera se intitula *Cupidia*, y que en *Cupidia* se ridiculiza «agradablemente» las costumbres americanas.

Lo que no se dice es si la sátira esta en el libro ó en la música. La creación de un nuevo género de música, la música satírica digna de un d'Annunzio *cadet*.

Y es de dudar si los yanquis se dejaban satirizar tan «agradablemente» como el cronista supone, sin expresar su agrado por medio de un agradable gesto de pateadura.

Próxima a inaugurarse la temporada de ópera, en nuestro Teatro Principal, en cuya temporada figuran operas de espectáculos como *Sanson* y *Dalila* y *Damnatione di Faust*, en las que ha de estrenarse decorado expreso, en estos momentos son curiosas las noticias de lo que fué el *Clou* del decorado de la nueva ópera de Massenet *Ariane*.

Dicho decorado era el barco del acto segundo, un navio que mide 16 metros de longitud, que no pesa menos de 6.000 kilos y que lleva una tripulación de 50 personas que cantan, corren y accionan mientras el barco navega y es juguete de una violenta tempestad. Después, cesa la tormenta, renace la calma, la costa y las islas surgen de las ondas apaciguadas, la nave vira y entra

en el puerto, todo ello por medio de un poderoso cable cuya resistencia es de 18.000 kilos.

La realización de este cuadro solo ha exigido seis sesiones, de ocho de la noche a dos y media de la mañana.

Para dar una idea de lo que significa un decorado de esta importancia, damos las grandes dimensiones del escenario del teatro de la Academia Nacional de música, indicaremos solamente que las decoraciones consisten en 10.000 metros cuadrados de lienzo pintado, y que el disponer cada uno de los cuadros supone el concurso de 40 electricistas y 124 maquinistas.

ARGOS.

Holland.

El inventor del célebre submarino que lleva su nombre, se halla disponiendo uno de los viajes mas arriesgados que se han hecho a través del Atlántico.

Piensa venir a Europa en un tipo de submarino ideado por él. A este nuevo tipo lo ha llamado provisionalmente «El Número VII». Saldrá de Nueva York y se dirigirá a Lisboa, las islas Bermudas y Fallal. La distancia que tiene que recorrer es de 3.400 millas. Hará la mayor parte de la travesía navegando sobre la superficie del agua como los demás barcos, pero de vez en cuando hará recorridos de 75 kilómetros de un tirón, a una profundidad de 15 metros b. j. el mar.

Ocho hombres de competencia y de valor a toda prueba componen la tripulación, incluso el mismo Holland, que tendrá el mando del submarino. Para remediar cualquier accidente, y tambien previendo el caso de que pueda enfermarse parte de la tripulación, acompañará constantemente al submarino un vapor con tripulantes de repuesto y con las herramientas y las piezas necesarias para cualquier reparación que hiciera falta.

El «Número VII» llevará, sin embargo, a bordo todas las provisiones y combustibles que pueda necesitar para la travesía. Los tripulantes descansarán en hamacas. La cocina se hará con electricidad. Los utensilios para guisar son verdaderos modelos en cuanto a no ocupar casi sitio, y, sin embargo, llenar todas las necesidades. El alumbrado y la calefacción serán también eléctricos, aunque no se cree que hará dentro del submarino mucho frío, sino que, al contrario, la «glomeración» de gente dará demasiado calor. La ventilación será perfecta y en ella ha puesto especial cuidado Holland: ventiladores automáticos expelen el aire del interior del barco y lo reemplazan constantemente, extrayéndolo de los tanques de aire comprimido.

El motor de «El Número VII» es de gasolina, y a bordo se llevan ocho toneladas de esta substancia, con lo cual calculase que habrá bastante.

El submarino tiene la forma de un cigarro, mide 19 metros de largo y tiene de diámetro 9 metros y medio.

Un aparato especial y muy ingenioso permite tomar agua como lastre ó soltarla con tanta rapidez, que en tres segundos se expela una tonelada de agua, permitiendo así al submarino subir a la superficie y llevar sobre ella la torrecilla desde la cual se hacen las observaciones necesarias para ver lo que ocurre al rededor.

Una de las cosas mas notables de «El Número VII» es, según sus constructores, que puede maniobrar lo mismo en agua dulce que en «agua salada», condición que no habia conseguido aún ningun submarino.

Puede pasar fácilmente del oceano a cualquier río y navegar en buenas condiciones en uno ó en otro.

El proyectado viaje está despertando grandísimo interés en todo el mundo y tiene dos objetos: demostrar, en primer término, lo error de la opinión corriente de que los submarinos no pueden alejarse de su base de operaciones y de que por lo tanto son inútiles como arma ofensiva cuando hay que llevar la guerra a países relativamente lejanos; y segundo, exhibir el submarino a las comisiones que quieren designar los distintos gobiernos extranjeros.

Los nuevos ministros

Don Eleuterio Deigado, ministro de Hacienda.

El nombre del nuevo ministro de Hacienda sonó ya para esta cartera en anteriores crisis. Para ella le indicaban su competencia en asuntos financieros y administrativos, acreditada en numerosas publicaciones, en discursos parlamentarios y en diferentes cargos de importancia.

El nuevo ministro es segoviano. Nació en Sargacia, y siguió en la Universidad Central la carrera de Jurisprudencia. Ingresó en el brillante Cuerpo de Abogados del Estado, en el que se distinguió bien pronto, cooperando en los trabajos reformistas de algunos ministros de tanta talla como el señor Gamazo. De dicho Cuerpo pasó como asesor jurídico a la Compañía Arren-

Dietario, Agenda de Bufete para 1907

publicado por la casa AMENGUAL Y MUNTANER

PRECIOS

| | |
|--|------------|
| Dos páginas por día, a dos tintas, con elegante encuadernación y dorados al fuego. | 4'00 Ptas. |
| Una página por día, a dos tintas, igual encuadernación. | 3'00 |
| Media página por día, a dos tintas, igual encuadernación. | 2'50 |
| Media página por día, a dos tintas, a media pasta. | 1'50 |
| Media página por día, a una tinta, cartóné. | 1'00 |

De venta en casa de los Editores, en sus sucursales de INCA y MANACOR y en las principales librerías de las Baleares.

PALMA

Ha sido denunciado a la autoridad competente un individuo por haber referido con otro en el caserío del Molinar de Levante infringiendo a su contrincante una contusión en la cabeza.

En las primeras horas de la mañana de ayer un joven que estaba limpiando una caballería, recibió una cox en la nalga derecha produciéndole una fuerte contusión.

A las voces de socorro acudieron varios vecinos que recogieron al herido trasladándole a su casa, donde fué curado.

Ayer fueron arrancados dos de los árboles del paseo del Borne.

A estos seguirán varios otros del mismo paseo y la mayoría de los que existen en la Plaza del Mercado.

En la calle de la Concepción un ciclista atropelló a una mujer á la que derribó pasándole por encima de una mano.

El ciclista con el trastorno perdió el equilibrio dando un fuerte batacazo.

Una y otro fueron auxiliados por los transeúntes.

El señor Alcalde ha convocado para hoy a la una de la tarde a las Comisiones de Fomento y Obras del Ayuntamiento para áltimar el programa de la «Fiesta del Arbol» y reparto de premios a las escuelas públicas.

Han sido invitados para asistir a esta reunión el Inspector Provincial de primera enseñanza, el Ingeniero Agrónomo de la provincia y a los Directores de los periódicos locales.

Ayer por la mañana descarraron en la calle de la Marina varios de los vagones del tranvía de carga, no ocurriendo ninguna desgracia personal.

Tomamos de «El Magisterio Balear»: «El tomado posesión en propiedad de la escuela de niñas de Fornells (Menorca), doña Andrea Juan, de Villadrija (Gerona).

La ha tomado igualmente doña Juana M.ª Terrasa, como maestra de propiedad de la escuela de niñas de Ariany dejando vacante la de igual clase de la Bonanova que desempeñaba.»

«Se ha hecho cargo como maestro interino de la escuela de niños de Biniali (Sinesellas) don Bartolomé Company y Mari, para la que ha sido nombrado por el Rectorado.»

«Continúa cerrada por falta de Maestro la escuela de Biniamar vacante desde principios de septiembre.»

El día 29 de Noviembre próximo pasado fué retirado del vapor «Balear» procedente de Barcelona un perro que por equivocación fué cambiado, se replica al que lo retiró se sirva devolverlo a la «Isla Marítima», en donde se le canjeará con el suyo.

Hemos recibido un ejemplar del «Arte de criar a los niños» obra escrita por el Dr. Ulecia, Director fundador del *Primer Consultorio de niños de pecho en Madrid*. La enumeración de las materias que en aquella se tratan, la experiencia del autor y sus asiduos trabajos al frente de dicha Institución son una garantía para las madres que quieran consultar dicha obra.

Contiene un prefacio del Dr. P. Budin, catedrático de la facultad de Medicina de París.

Dicha obra contiene: I. Lactancia (materna, mixta, mercenaria y artificial).—II. Lactancia de niños prematuros y débiles.—III. Lactancia de gemelos.—IV. Dstete.—V. Dentición.—VI. Vacunación.—VII. Régimen alimenticio de los niños de 3, 4 y 5 años.—VIII. Régimen higiénico de las nodrizas.—IX. Nociones generales de higiene (habitación, cama, sueño, limpieza, vestidos, paseos y marcha).—X. Modos de hacer las sops.—XI. Esterilización de la leche.—XII. Tabla de crecimiento y peso de los niños.—Casística que contiene historias curiosísimas para que sirvan de ejemplo a las madres.»

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de La Puebla, haber detenido a tres sujetos presuntos autores de haber tirado cierta cantidad de cloruro, de calcio en las aguas de la acequia denominada del

Bisba del predio la Albuja al objeto de coger pescado.

Dichos sujetos han sido puestos á disposicion de la autoridad competente.

Ayer fueron encerrados en el depósito de Capuchinos once muchachos por cometer diabluras en la vía pública.

En la secretaría de los Ayuntamientos de Costig, Marratxi, Buñyola y Campos se hallan expuestos al público á efectos de reclamación las respectivos repartes de la contribución territorial sobre rústica y precacia para el año 1907.

Es de todo punto imprescindible el arreglo del piso de la Plaza de Cort y de la calle de la Cadena, pues tal como está hoy constituye un serio peligro para el tránsito de carros y carruajes por aquellas vías.

Si quieren convencerse de las caídas que ocasiona dicho piso, ordenen á guardia municipal de guardia que confeccione una estadística de ellas. Será el dato más eocuente para convencer á los señores concejales de la perentoria necesidad de arreglar dicho piso.

En el vapor Miramar salieron ayer tarde para Barcelona, entre otros, don Francisco Ferrer, doña Ana Balanzat, don Carlos Sonjol, Mr. Max Bar, don Miguel Borrás, don José Matoix, don Pedro Martínez, don Emilio Hidalgo, don Sebastian Sansó, don Francisco Mulet, don Francisco Lladó, don Jaime Palmer, don Enrique Pujó y el oficial de Aduanas don José Polo y familia.

Procedente de Valencia llegaron ayer tarde en el vapor Lulio, entre otros, don Matías Zaforteza, el padre don Justo Martínez, don J. Suñer y familia y don José Roda.

En la suscripción abierta á raíz del atentado de los reyes para socorrer á las víctimas de aquél se han recaudado hasta hoy 52.068 pesetas, habiéndose recaudado en esta provincia 1.351 pesetas.

En el vapor Balear fueron ayer tarde embarcados para Barcelona unos 500 cerdos cebados para el consumo de aquella ciudad.

En el vapor «Balear» que salió ayer tarde á las cuatro y media para Barcelona, se embarcaron entre otros don Juan Morey, don José Casanovas, don Antonio Bosch y don José Vivas.

El Subdelegado de Farmacia don José Rover, por asuntos de servicio y con objeto de dar cumplimiento á una R. O. del Ministerio de la Gobernación pasó ayer visita á los pueblos de Algaida y Lluchmayor.

Ayer el Cabildo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica dirigió el siguiente telegrama al Presidente del Consejo de Ministros:

«Cabildo y Clero Catedral Mallorca, adhieren protesta Eminentísimo Prímado suplicando V. E. retire Congreso proyecto de Asociaciones secundando deseos católico pueblo español.»

Los telegramas y la prensa

El colega de la noche hace constar que «publica una nutrida sección de telegramas, pero telegramas verdad, recibidos por los hilos, no por correo,» y con ello vuelve á poner sobre el tapete la cuestión de que hay quien da como servicio propio, telegramas ajenos.

Nosotros, ya que La Última Hora ha mencionado ahora la existencia en la prensa palmesana de quien utiliza el correo para su servicio telegráfico, vamos más lejos: proponemos que se solicite del digno Director de Telégrafos de esta provincia una estadística mensual, periódico por periódico, de los telegramas que se han recibido y de ese modo se conocerá no sólo quién da como tales, noticias llegadas por correo, sino también el periódico que más extenso servicio telegráfico ofrece á sus abonados. ¿Hace la idea?

Podríase pedir todo el presente año, y si parece extraordinario y engorroso, reducirlo al pasado mes de Noviembre, y así de una vez habríase acabado esa cuestión.

Los números demostrarían quien pone más de su parte para satisfacer los deseos de sus abonados.

A más, en nuestra redacción están siempre á la vista y á disposicion de quien quiera examinarlos no sólo los telegramas del día sino los de buen número de días anteriores. De este modo pudiese ver que LA ALMODAINA no publica ni una sola noticia en la sección de Telegramas que no se haya recibido por telégrafo.

El arbolado público de Palma

Interview con don Pedro Estelrich En vista de los comentarios que hacía el público y que nosotros hemos recogido sobre la poda de los arboles de la calle de la Marina y tala acordada de los de otros puntos, como el Borne y la plaza del Mercado, hemos visitado al Inspector municipal del arbolado público don Pedro Estelrich.

He aquí las manifestaciones que hizo á nuestras preguntas:

«Además de las faltas que se repiten, nos contestó el señor Estelrich, le plantarán este año muy cerca de 300 arboles nuevos.

En las Plazas del Progreso y de la Navegación, 86 arboles; unos 20 en la Rambla, un centenar entre las plazas de la Constitución y el Mercado; otros

veinte en la calle de la Unión; y unos cincuenta en la plaza de Juanot Colom, y otros en los jardines del Ensanche, Giorieta y el de la calle de Palacio.

«¿...? —Opino que deben desaparecer del arbolado de Palma la mayoría de los ailantos, y principalmente y sin demora, del paseo del Borne, á fin de que, sustituyéndolos por los plátanos llegue á somerse el citado paseo en un corto número de años.

A causa de la mala clase de árboles plantados en aquel paseo no se ha podido lograr que las copas de los árboles le cubrieran siendo imposible pasear por él durante el verano; y en mi concepto dentro de pocos años podrá pasearse en él en los meses de más calor y en las horas de mayor sol.

«Sin la supresión de los ailantos no es posible esta mejora, y penetrado de mis razones el Ayuntamiento de Palma, ha acordado por unanimidad que se levantara á cabo este mismo año.

«¿...? —Ya sé que se ha censurado la poda de los álamos de la calle de la Marina que ha debido ser muy fuerte por que las ramas inferiores, que eran las de mayor desarrollo invadían el terreno donde se está edificando y sin cortarlas no podían levantarse las paredes. Confío, sin embargo en que no se resentirán mucho los citados árboles, que seguirán dando sombra á dicha calle, una vez que hayan podido reponer algo su copa.

«¿...? —En la plaza del Mercado hay tal cúmulo de árboles de distintas clases y formas, que su conjunto es muy poco agradable, por lo cual se hace preciso sustituirlos por una sola especie que á mi juicio debe ser el plátano. No sé si habrá tiempo este año de emprender la reforma del arbolado de esta plaza, pero sin embargo la considero tan urgente como la del Borne, si bien debe ser más radical, pues solamente algunas acacias adoran las á las casas del Norte tienen buen aspecto y su conservación no trae inconveniente alguno; pero aquellas acacias y aquellos ailantos tan desgarrados y feos y cuyas ramas caen algunas veces por sí solas, ofrecen peligro para los transeúntes.

«Está acordada la sustitución por el plátano y se hará en uno ó dos años.

«¿...? —En las otras calles y plazas se conservará el arbolado existente, sustituyéndose solamente los pies que mueran. En la plaza de Santa Eulalia hay que quitar los que están cerca de la iglesia por ser muy raquíticos, y poner en su lugar plátanos.

«En la plaza del Olivar no se dan bien los arces de hoja de plátano, y opino que deben sustituirse por plátanos los que vayan muriendo, pues considero que su vida no será muy larga, dadas las condiciones de su vegetación.

«¿...? —En las otras calles y plazas se conservará el arbolado existente, sustituyéndose solamente los pies que mueran. En la plaza de Santa Eulalia hay que quitar los que están cerca de la iglesia por ser muy raquíticos, y poner en su lugar plátanos.

Teatros Principal

Anoche ante la presencia de buen número de señores diputados se verificaron las pruebas del nuevo alumbrado eléctrico del Teatro Principal.

En los pasillos, lo mismo que en los corredores, además de la instalación eléctrica se han colocado mecheros de gas con incandescencia, con los cuales caso de que faltara la luz eléctrica que dará una regular claridad que permitirá, hasta continuar el espectáculo y desalojar el local con comodidad.

«Los aparatos son de gusto artístico, crecen buen golpe de vista. La sala está bañada por una luz intensa que permite á la vista dominar los detalles.

Dirigia la prueba el ingeniero señor Frontera, quien recibió felicitaciones por la instalación.

La orquesta ha comenzado los ensayos. Anoche ensayaba Lohengrin, habiendo ensayado ya Aida y La Bohème.

Una novedad: El maestro Baratta dirige la orquesta de pie y ha colocado á su izquierda á los instrumentos de cuerda y á su derecha los de madera y metal.

Lirico La función de esta noche está dedicada al Cuerpo de Artillería, con motivo de ser la festividad de Santa Bárbara.

Se pondrán en escena La Mazorca Roja y La Mala Sombra, estrenándose el entremés lírico, original de Lopez Silva y Garcia Alvarez, música de Calleja y Valverde, titulado: El noble amigo, con su decorado construido expresos.

Los programas dejan entrever que la empresa del Lirico se apresta á defenderse de la competencia que representa la apertura del Principi!, amenizando el cartel con nuevas obras y el debut de una artista.

Para el jueves está anunciado el estreno de la opereta Lisistrata y el debut de la tiple Carmen Amari en la obra Gigantes y Cabezudos. Para el viernes se prepara el estreno de la zarzuela parodia ó imitación de La Gheisa titulada La casa de the, estrenándose tres decoraciones confeccionadas expresos.

Rusiñol en Sóller

Nos escribe nuestro corresponsal: «Después de una permanencia en este valle que sé o ha durado unos dos meses, ayer mañana partió para Palma el Sr. D. Santiago Rusiñol. Durante este tiempo ha traducido un libro cuyo autor es el joven y ya concienzudo escri-

tor Sr. Martínez Sierra, y tiene á punto de terminar, una novela, basada en una de las industrias más comunes y triviales de la vida, que llevará por título Vetas y fils. Estos trabajos le han ocupado solamente durante las noches, pues el día lo aprovechaba para salir al campo pintando dos hermosos cuadros en las inmediaciones de Binissarix, pueblecillo que se habrá hecho célebre por los bellísimos paisajes que de unos años á esta parte, están adornando las paredes de importantes museos.

«Cuando no por la sencilla prosa que respecto á su blanco y diminuto campionario han fantaseado más de una vez importantes escritores. Ha hecho más, muchísimo más el pintor de los jardines de España, durante el corto tiempo que ha sido nuestro huésped. Ha enriquecido su ya largo catálogo con dos bellísimas pinturas que ha sabido escoger en el precioso parque de Son Anglats, cuadros que se ha dignado dejarnos ver y admirar antes de emprender su marcha para el continente.

Huelga de panaderos?

Anteayer se reunieron los obreros panaderos, acordando declararse en huelga en el plazo de quince días si los patronos no se avienen á las pretensiones que tienen formuladas.

Nombraron á una comisión que fué á visitar al Gobernador civil señor Ruiz Aguilar, exponiéndole su acuerdo, que está tomado con arreglo á la Ley de huelgas en lo de comunicarlo á la autoridad con quince días de anticipación cuando se trate de servicios cuya paralización pueda alterar el orden público, como es el caso presente por tratarse de subsistencias.

El señor Gobernador, á quien visitamos anoche, nos manifestó que había oído á la comisión obrera y que hoy llamaría á los agremiados patronos para oír su opinión ante la actitud de los obreros, y resolver en su vista tratando de llegar á una medida armónica si es posible.

Nos expuso, á nuestras preguntas, el estado de la cuestión tal como lo entendimos antes de haber estudiado el asunto, y es como sigue:

Los obreros asociados le expusieron que los patronos no se avienen á firmar un contrato por el que reclaman el descanso de veinticuatro horas semanales; y están dispuestos á ir á la huelga en caso de no conseguirlo.

Los patronos, por su parte, no pueden concederlo, á excepción de algunas tabonas importantes en que pueden tener dos turnos de obreros y que trabajan por lo tanto dentro de la ley para poder dar el pan caliente á primera hora del lunes; lo que no podrían hacer los dueños de tabonas menos importantes, si accediesen á firmar el contrato, porque el escaso número de sus operarios no les permite establecer dos turnos.

Si no lo establecen, y dan el descanso, las tabonas importantes absorberán la venta los lunes; por otra parte no pueden establecerlo sin perjudicarse.

Y si no lo establecen y no dan el descanso completo en domingo, los obreros quieren ir á la huelga.

Estos son los términos del conflicto. El señor Gobernador en previsión de que los corresponsales transmitan noticias erróneas, ha enterado detalladamente al ministro.

Pero confía en dominar el conflicto: ya con un arreglo entre patronos y obreros, ya con las medidas que adoptará en caso de que sobrevenga la huelga, para con auxilio de los panaderos militares y los obreros no asociados, poder atender á la fabricación para el consumo público.

Hemos hablado anoche también con el dueño de una tabona cuyos obreros están asociados y nos manifestó que nada sabía oficialmente, pero particularmente convino con los anteriores motivos de la anunciada huelga, añadiendo que los obreros piden además, en el contrato limitación de la jornada á once horas.

Del Ejército

El primer teniente de Caballería (E. R.) don Marcelino Moreno Dorado ha sido destinado al escuadrón de Menorca.

«El inspector general de las Comisiones liquidadoras del Ejército ha dictado la siguiente circular, que hoy publica el Diario Oficial:

«Terminado el plazo que señala el art. 20 del Real decreto de 21 de Mayo último, para las peticiones que se creyesen con derecho á formular los generales, jefes, oficiales y tropa, y continuando recibiendo en esta Inspección instancias promovidas con posterioridad á la terminación de aquéllas, cursadas por diferentes autoridades, dando lugar á la incoación de expedientes, sin beneficio para los recurrentes, púes que sus representaciones deben quedar sin curso, he de merecer de la atención de V... se sirva disponer que den en lo sucesivo sin curso las que se presenten á su autoridad, evitándose así un trabajo inútil á la dependencia de su digno cargo y á esta Inspección general.

Destinos.—El primer teniente de Caballería don Ricardo Velazco Aranz, del escuadrón de Cazadores de Menorca, pasa á de Ceuta.

«Don Marcelino Moreno Dorado del mismo grado (E. R.) del Regimiento de Cazadores de Tetuan, al escuadrón de Cazadores de Menorca.

«Ha sido aprobado por la superioridad el anticipo de licencias concedidas por el capitán general á los individuos sujetos al servicio militar para pasar al extranjero y viajar en buques mercantes.

«Se ha dispuesto que por la fábrica

militar de subsistencias de Zaragoza se envíe al parque administrativo de esta plaza 100 quintales métricos de harina.

Notas municipales

Ayer á las doce se reunió la Comisión de Ensanche y Murallas, aprobando varios permisos de obras particulares y algunas cuentas de su competencia.

También se reunieron las Comisiones de Fomento y Beneficencia y de Gobierno y policía para resolver varios asuntos de su competencia.

Hoy se celebrarán en el Ayuntamiento las subastas para contratar el servicio de carruajes y el suministro de subsistencias para los caballos de la guardia municipal durante el año 1901.

Los sucesos políticos

De los periódicos llegados anoche por conducto del vapor-correo de Valencia, son las siguientes noticias que completan las que llevamos publicadas.

Más del Senado

El señor Calvetón dice que desea que el gobierno vuelva sano del Congreso. (Risas).

El conde de Esteban Collantes pide que se le reserve el tercer turno en este debate para interpelar al gobierno.

El general Azcárraga declara que no han logrado satisfacerle las explicaciones que dió el señor Moret.

En este momento sale el gobierno del salón.

Orden del día. Se aprueban dos dictámenes de escaso interés y se suspende la sesión hasta que regresen del Congreso los ministros.

Reanudada aquella, el señor Labra comienza su interpelección pidiendo explicaciones claras y terminantes del desmoronamiento de la crisis, su historia y tarea del gobierno del señor Lopez Dominguez y hace resaltar que la crisis ocurriera después del voto de confianza que el ex-presidente obtuvo.

A continuación hace el relato del proceso de la crisis según las noticias que dió la prensa. Se ocupa luego de la carta del señor Moret, la que habla de camarillas y caudillajes, demeritando las declaraciones del jefe del gobierno al hacer la presentación de los ministros.

Hace uso de la palabra nuevamente el señor Moret, declarando que no está conforme con la real orden del matrimonio civil, y afirma que así se lo manifestó el señor Lopez Dominguez, á quien expresó su disconformidad, respecto al proyecto de ley de Asociaciones.

Explica luego la carta que le escribió al rey, añadiendo que procuró redactarla en forma que pudiera leerse en el Parlamento.

Lee después el borrador de dicha carta, y niega que pretendiese el poder.

El señor Dávila exclama: Pues así lo cree todo el mundo. (Murmullos y risas).

El señor Moret: Será ese el juicio de S. S.

El señor Dávila: El juicio universal.

El señor Moret asegura que aceptó el poder contra su voluntad, y sin otra aspiración que la de evitar que se dividiese su partido.

Dijo también, que si no consigue la confianza absoluta del Parlamento, se retirará.

«Sigue explicando el programa del gobierno, y es interrumpido frecuentemente por los señores Dávila, Sánchez Román y otros.

«El señor Lopez Dominguez explica la crisis en términos análogos, doliéndose de la carta que el señor Moret dirigió al rey, y calificando esta conducta de imprudente.

Entre los señores Sanmartin y conde de Esteban Collantes se suscita un vivo diálogo, después del cual sigue el señor Lopez Dominguez, diciendo que como no fia en promesas, espera los actos del nuevo gobierno.

«Queda sobre la Mesa una proposición, en la que se dice que la Cámara ha oído con gusto las explicaciones del señor Lopez Dominguez.

Se levanta la sesión. Al terminar esta y salir del salón el señor Lopez Dominguez, fué ovacionado en los pasillos, oyéndose muchos vivas al ex-presidente honrado.

La animación en la Cámara es extraordinaria y su aspecto desusado. Es de todo punto imposible transitar por los pasillos.

La opinión general juzga muerto ya al gobierno.

El marqués de la Vega de Armijo decía entre un grupo de amigos:—¡Qué desastre! Los comentarios son vivísimos.

En el Congreso Los primeros coches que llegaron á la puerta del Congreso fueron recibidos por el público con indiferencia, pero al presentarse el del presidente del Congreso, estalló una silba monumental, ensordecedora.

La policía púose entonces en movimiento, pero lejos de restablecer el orden, aumentó la confusión, pues al tratar de detener á alguno de los protestantes, los demás se arrojaban sobre los guardias, consiguiendo libertar á los aprehendidos. La silba no cesaba, oyéndose incesantes gritos de fuera el gobierno y vivas á la libertad.

En el momento culminante de la protesta se presentó por la parte baja de la carrera la escolta real, que precedía á

Mucho nos gastamos y por lo tanto nos queda poco para emplear minerales en cosas extraordinarias. Sin embargo hay mucho que para presentarnos bien en este mundo no podemos carecer. ¡Pero de donde tomar el dinero para comprar estos artículos caros (cuya mayoría viene del Extranjero) al contado?

En Alemania confían á los Españoles Una casa servidora suscrita al pié le sirve á precios originales de Fábrica bajo toda discreción y pagadero á plazos que V. indicará, puestos en su casa sin que tenga V. gasto alguno. Trajes completos de Señora y Caballero, impermeables, relojes para bolsillo y casa, toda la joyería moderna, muebles y adornos de toda clase para casa, bicicletas, motocicletas, máquinas para retratar, jmelos y millares artículos más. Escriba V. á la

Empresa Alemana Exportadora Arnold Feuer Berlin S. W. 48, Friedrichstrasse 27 mandando sus señas exactas y un sello de correos de una peseta suelto (sin pegar) y á vuelta de correo recibirá V. el catálogo grande con dibujos y precios.

SS. MM., que, terminada la Salve en el Buen Suceso, regresaban á Palacio. El momento fué solemne.

Los reyes llegaron frente al Congreso entre una gritería y confusión verdaderamente espantosa, y como el tránsito era de todo punto imposible, por el gantío y los coches allí congregados, la comitiva regia hubo de detenerse unos instantes.

La silba al nuevo gobierno arreció en proporciones realmente formidables. Los vivas á la libertad eran continuados y no dejaban de oírse más que para dar paso á los de fuera el gobierno! El rey preguntó á uno de los caballeros, á qué obedecía aquello.

Mientras la comitiva permanecía estacionada. El comisario general de policía señor Millán Astray, en cuanto se detuvo el coche ocupado por S. M., se colocó junto á una de las portezuelas donde más numerosos eran los grupos. Como los vivas á la libertad no cesaban, el alcalde señor Aguilera, colocado á la portezuela derecha del coche regio, dió un viva al rey. Momentos después continuaba su marcha la comitiva y en cuanto desapareció ésta la policía desvanjó los sables y trató de disolver á los manifestantes, librándose una verdadera batalla en la que resultaron gran número de contusos, y herido en un brazo el agente de vigilancia Sr. Luna.

Las cargas dadas por la policía ocasionaron, como es consiguiente, carreras y cierre de puertas. Fueron detenidos catorce protestantes, que no tardaron en ser puestos en libertad. Dentro del Congreso el espectáculo no era menos imponente. Escaños y tribunas atestadas, oyéndose distintamente, entre otros gritos los de viva la república y la libertad.

La presencia del Señor Moret fué recibida con demostraciones de desagrado por parte de las minorías, y significativos siseos en los bancos de los ministeriales.

El presidente del Consejo haciendo un supremo esfuerzo quiso aparentar serenidad y pronunció un discurso programa unos de cuyos puntos son: el respeto del pacto de 1903; la supresión de los consumos y otros que la algazara de la calle y del Salón de Sesiones impieron oír.

A las siete de la tarde á la Carrera de San Jerónimo estaba mas que llena, atestada. La manifestación que se formó frente al Congreso no pasó de la Carrera.

En el senado acaneció, poco más ó menos, lo del Congreso. Víose lleno desde primera hora de políticos y en los alrededores un público ansioso esperaba la llegada del gobierno. La fuerza de policía era, como en el Congreso, respetable.

La llegada del general Lopez Dominguez fué recibida con una atronadora salva de aplausos. El ex-presidente, visiblemente emocionado, saludaba al público.

Cuando aperació el señor Moret se hizo un significativo silencio. En el discurso pronunciado por éste en la Cámara no resplandeció la elocuencia y la brillantez habitual en el señor Moret. Mas bien puede decirse que dándose cuenta el señor Moret de lo difícil de su situación, intentó únicamente cumplir con su deber saliendo del paso, y no lo logró sino hablando de cualquier manera, dando muestras de una gran inseguridad y emoción.

Al terminar el señor Moret no sonó ni un aplauso. El silencio fué absoluto. Inmediatamente abandonó aquel el banco azul trasladándose al Congreso.

Momentos después pasaban por la Carrera de San Jerónimo un grupo de unas 500 personas dando vivas y mueras. Al llegar á la plaza de Santa Isabel se encontraron los manifestantes con el carruaje que ocupaba el ministro de Gracia y Justicia, arretrando los vivas y mueras ya sabidos.

La proposición incidental dice textualmente: «Los senadores que suscriben proponen al Senado se sirva manifestar que está conforme con las manifestaciones de simpatía tributadas al excelentísimo señor capitán general don José Lopez Dominguez.»

Firman esta proposición ocho senadores vitales, uno colectivo y cuatro por derecho propio.

Más impresiones En el Consejo que los ministros celebraron en el Senado estudiaron detenidamente la crítica situación en que se halla el gobierno, el estado del debate planteado y la actitud de la mayoría, conviniendo en esperar al lunes que se discutirá la proposición de la mayoría sobre el voto de confianza al general Lopez Dominguez.

Los demócratas afirman que si el señor Moret se capacitase bien de su situación dimitiría ya.

Muchos apuestan 25 contra 1 á que el gobierno no vive tres días.

Los moretistas confían todavía en vencer los obstáculos y obtener una mayoría suficiente para seguir gobernando en cuanto se aclaren las cosas. Es de notar que solo ellos son optimistas: todos los demás incredulos.

Resumen del día político

En el Senado casi toda la mayoría fué hostil para el gabinete, impresionando su actitud á señor Moret.

En el Congreso víose á los canalejistas impetuosos, vehementes, en sus interpelecciones al señor Moret: los moretistas indiferentes.

Un importante personaje decía esta noche: «El gobierno liberal se vé obligado á jurar entre fuerzas de Orden público; provoca en las calles ruidosas manifestaciones y gritos de indignación y como ademas le falta la mayoría, su vida es imposible.»

Agunos moretistas se atreven á habalar tíbicamente del decreto de disolución; pero los canalejistas y montecristinos se oponen, indignados, á que así ocurra.

El aislamiento del gobierno se vió claramente que era completo, pues sólo aplaudían al señor Moret unos cuantos amigos íntimos, colocados detrás del banco azul.

De las islas Mahón

Habiendo la Cámara de Comercio de esta plaza pedido, por medio de la Compagnie Generale Trasatlantique, la opinión de los capitanes de los vapores franceses que prestan el servicio de correos entre Marsella y Argel, respecto á cual de los dos puntos, Punta de S'Espéré ó Cabo de Favartix, es el mas indicado para la instalación del nuevo faro que se tiene solicitado, ha contestado la referida Compañia Trasatlántica que, según el parecer de dichos marinos, el Cabo de Favartix es el punto mas indicado.

Como quiera que esta opinión concuerda con la de las personas peritas de la localidad, la Cámara de Comercio se ha dirigido por el correo de hoy al señor Ministro de Fomento exponiéndole la conveniencia de que el punto que se designe para la construcción del nuevo faro sea el referido Cabo de Favartix.

«Tras corta y penosa enfermedad, ha fallecido el señor don Juan Bautista Victory y Tuitzó, teniente de Navío retirado.

«El Ayuntamiento de Ciudadela acordó elevar una exposición al ministro de la Gobernación pidiendo mejora del actual servicio de correos marítimos.

«El nuevo automóvil de la empresa ciudadelana, ha llegado á esta ciudad esta tarde habiendo recorrido el trayecto en hora y media.

Desde el próximo sábado 1.º de Diciembre dicho vehículo empezará su servicio entre Ciudadela y Mahón y vice versa.

Sóller

El martes por la mañana ancló en nuestro puerto el vapor de esta matrícula Villa de Sóller. Procedía de Cetta y Barcelona y fué portador de variada carga y algún pasaje. El jueves por la noche emprendió viaje para los mismos puntos, llevándose, pasaje y efectos varios.

Dicho buque, según nos participa el Naviero Director, en lo sucesivo saldrá á las ocho de la noche en los días que emprenda viaje para Barcelona.

«En el repartimiento formado por la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia han correspondido á Sóller 51 soldados de los 79 mozos que habían sido declarados útiles en el reem plazo del año 1905.

Después de muchos días espléndidos y con una temperatura casi primaveral, ayer amaneció con el cielo encapotado y á cosa de las tres de la tarde, precedida de fuerte viento cayó ligera lluvia, viéndose después salpicados de blanca nieve los montes de L'Ofre, Paig Mayor y La Serra.

Hoy puede decirse que durante todo el día ha estado lloviendo dejándose sentir un frío intenso, de crudo invierno. —A.

Sóller 2 Diciembre de 1906.

Notas del Mar

Por lo que pueda interesar á nuestros marinos damos la siguiente noticia que ha publicado la prensa de Barcelona:

«Ayer fueron quitados los bloques que señalaban la extremidad de las obras del muelle de España, y servían de soporte a un farol para señal de noche. Dichos bloques deben ser reempla-

zados en el lugar que ocupara la extremidad definitiva del muelle de España; pero rogamos encarecidamente se haga el emplazamiento lo antes posible y quede sin valizar dicho punto para evitar ser pernacados a los buques que manobren en puerto y muy especialmente de noche.

Movimiento de buques en nuestro puerto: Procedente de Barcelona llegó por la mañana de ayer la polacra goleta Maria, con carga general.

El vapor Balear que había suspendido la salida el sábado y el domingo a causa del mal tiempo, zarpó ayer tarde a las cuatro y media para Barcelona.

A las cinco y media, de ayer tarde fondeó procedente de Valencia é Ibiza el vapor correo Luho que debía llegar por la mañana y que retrasó hasta las once de anteañoche la salida del primero de dichos puntos por el mal tiempo reinante.

Durante la travesía encontró mar vieja con viento NO.

Para Barcelona salió a la hora de itinerario, el vapor correo Miramar, llevándose la correspondencia carga y pasaje.

La balandra San Francisco quedó ayer despachada para Barcelona con efectos.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en el Socorro en honor de la Inmaculada Concepción: Exposición a las seis y media de la mañana y por la tarde a las seis y media Rosario, novena de la Purísima, Te-Deum, bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Merced, a las nueve y media empezara la novena de Santa Lucía durante una misa.

El día 5, al anochecer, empezara la misma novena a dicha Santa con meditación, que continuara en los días siguientes a la misma hora.

Visita a la Cofradía de María A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó en San Felipe Neri.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en San Jaime consagradas a la Purísima Concepción de María: Exposición a las tres y media de la tarde, cantándose Vísperas y Completas, a las cinco y media Corona y continuación de la novena, reservándose de seguida S. D. M.

Visita a la Cofradía de María A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

Santoral

Hoy—Santa Barbara virgen y san Bernardo obispo. Mañana—Santos Sabas abad y Pedro Crisólogo, obispo.

ESTADÍSTICA

Nacimientos Del 20 al 24 de Noviembre—Varones 12.—Hembras 14.

Matrimonios Día 20.—Ninguno. Día 21.—Ninguno.

Día 22.—Don Francisco Miró Bonnin con doña Catalina Fuster Bonnin. Don Pablo Quetglas Seguí con doña María Sabís Jaume.—Don Antonio Barceló Florit con doña María Bennasar Monjo.

Día 23.—Ninguno. Día 24.—Don José Aguiló Valls con doña Francisca Reus Seguí.—Don Juan Gimenez Alzina con doña Isabel M. Mir Benat.

Defunciones Día 20.—Catalina Salva Amengual, 89 años, casado, Hospital, debilidad senil.—Luisa Serrano Roselló, 21 años, soltera, c. Cerda, viruela.—José Juan Bosch, 21 meses, Término, esplenotrofia.

Día 21.—Jaime Ramonell Verdera, 68 años, casado, Hospital, debilidad senil.—Miguel Colom Coll, 77 años, casado, Hospital, apoplejía.

Día 22.—Margarita Mulet Servera, 49 años, casada, Término, cardiopatía.—Pedrona Taberner Monserrat 42 años, casada, p. S. Antonio, tuberculosis pulmonar.—Juan Vidal Barceló, 20 años, soltero, c. Apuntadores, cistitis.—Jaime Pujol Garcías, 32 años, casado, Hospital, úlcera intestinal.—Maximo Herting, 65 años, Término, rotura de un aneurismo aórtico.

Día 23.—Maria Ignacia Marcé Horrach, 77 años, viuda, c. Merced, cardiopatía.—Pedro José Martorell Roca, 6 meses, Molinar, gastro enteritis.

Día 24.—Bernardo Oliver Sampil, 25 años, casado, c. Olmos, tuberculosis pulmonar.—José Valls Piña, 52 años, casado, c. de Poderós, neumonía doble.—Jerónimo Canaves Cerda, 25 años, soltero, Hospital inanición.

Telegramas

(De nuestro corresponsal especial)

Hallazgo de un cadáver.

—Gran temporal

Mahón 2 a las 12.

(Recibido el 3 a las 12)

El cadáver que se encontró en Olataverde, llevaba blusa larga igual a las que se usan en Cataluña; en el bolsillo llevaba pañuelos con las iniciales R. F.; por su aspecto representa una edad de cuarenta años.

Se hacen gestiones por la autoridad para la identificación del cadáver.

Se ha desencadenado un temporal horroroso por cuyo

motivo se halla detenido el correo.

Un viento huracanado que imposibilita el tránsito por las calles.

Se han derrumbado muchas chimeneas, aspas de molinos, puertas de ventanas y numerosos cristales rotos

Las aguas del puerto están alborotadísimas, viéndose obli gados los buques a reforzar sus amarras.

Muchas embarcaciones han sufrido desperfectos de consideración.

No se ha registrado ninguna desgracia personal.

Síntes.

(De nuestro servicio particular)

Conferencias sobre la votación del Senado

Madrid 3 a las 13'35

El vicepresidente del Senado don Amós Salvador ha estado en el despacho de la presidencia del Consejo, celebran do una detenida conferencia con el Sr. Moret.

Trataron de la votación de la proposición incidental presentada el sábado en el Senado, pidiendo se acordase haber oído con satisfacción las palabras del Sr. Lopez Dominguez, y de la otra votación que pretende el gobierno para averiguar si cuenta ó no con una mayoría que le permita seguir en el poder.

Conferencias.—Presupuestos.—Preocupaciones por lo de Marruecos.

Madrid 3 a las 13'35

El señor Moret ha estado por la mañana en Palacio, conferenciando cerca de una hora con S. M. el Rey.

La sesión del Congreso de hoy estará dedicada solamente a la discusión de los presupuestos para 1907.

Lo de Marruecos va tomando mal cariz. La acción común de España y Francia que da palmariamente demostrada con el viaje del Almirante Touchand a esta corte para ponerse de acuerdo con nuestro Gobierno para el programa a desarrollar en Marruecos, de difícil designación, dada la actitud recelosa de Alemania.

El gobierno está preocupadísimo por esta cuestión.

Una protesta contra los títulos profesionales expedidos en el Extranjero

Madrid 3 a las 11'35

Bilbao.—En la Cámara de Comercio se reunieron los arquitectos é ingenieros para acordar la forma de la protesta que preparan contra el proyecto de ley dando validez a los títulos académicos expedidos por tribunales extranjeros, demostrando los perjuicios que se irrogan a las carreras que ejercen los nacionales.

La protesta, según se dice, se fundará en argumentos irrefutables.

Desórdenes en Oporto.—Los republicanos en la calle.

Madrid 3 a las 11'35

Los diputados republicanos de Portugal prosiguiendo la campaña iniciada en las Cámaras organizaron un mitin en Oporto, ocasionando por dicho motivo algunos desórdenes de carácter popular.

Los grupos que circulaban por las calles apedrearon a la policía que les salió al encuentro. Esta al verse agredida disparó sus revólvers causando varios heridos de entre los manifestantes.

También llevaron a cabo algunas detenciones.

Se celebró después el anunciado mitin en el que hablaron los diputados señores Costa, Braga y Almeida.

Las autoridades habían tomado gran lujo de precauciones para evitar cualquiera alteración del orden. Este no se turbó.

Programa para exámenes de secretarios de Ayuntamiento.

Madrid 3 a las 11'35

La Gaceta publica el pro-

grama para los exámenes de secretarios de Ayuntamiento de capitales de provincia y poblaciones mayores de 15.000 habitantes convocando los ejercicios para la segunda decena de Abril.

El Tribunal dictará las medidas é instrucciones convenientes para cumplimiento de lo mandado.

Policia en movimiento.—Carta amenazando al Monarca.

Madrid 3 a las 11'35

Roma.—La policía toda se halla en movimiento trabajando con inusitada actividad cumpliendo terminantes y severas órdenes del ministerio del Interior á consecuencia de haber recibido el monarca una carta anónima en la que se le dice que el anarquismo le persigue de cerca para atentar contra su vida.

Una información sobre la crisis.—No salió de Palacio.

Madrid 3 a las 14'45

Fué objeto de muchos comentarios la información que publicó ayer La Correspondencia de España. Se dijo que dicha información salía de un personaje de Palacio, pero me consta autorizada mente que tuviera tal origen.

En las citas que figuran en dicha información hay errores esenciales que le quitan todo fundamento de tener tal procedencia.

La Correspondencia en el número de hoy dirá que su información no salió de Palacio.

Congreso

Madrid 3 a las 15'5

A las 2-20 abre la sesión del Congreso el vicepresidente señor de Federico.

Inmediatamente el señor Partegats pide que se cuente el número de diputados presentes y así se procede.

Hecho el recuento, el señor presidente dice que no habiendo número suficiente de señores diputados para tomar acuerdos conforme preceptua el reglamento de la Cámara, se levanta la sesión.

Este acto es objeto de muchos comentarios entre los políticos, máxime estando pendiente el debate sobre los presupuestos.

Muchos atribuyen la ausencia de los diputados á hallarse en el Senado, en cuya alta Cámara está fija hoy la atención pública dada la importancia de la sesión que se celebrará en la misma con motivo de la votación que ha de tener lugar de la proposición del Gobierno de «no ha lugar á deliberar».

Sobre la sesión del Congreso.

Madrid 3 a las 15'20

De antemano se sabía que la sesión de esta tarde en el Congreso había de ser muy borrascosa y á fin de evitarlo se convino en que á la hora de empezar la sesión un diputado moretista pidiese se contase el número de diputados, resultando un golpe habilmente preparado, dejando chasqueados á los que esperaban más tarde para que la sesión fuese movida.

En efecto en el salón de sesiones únicamente había cinco diputados.

Moret había conseguido su objeto.

Nombramiento eclesiásticos.

Madrid 3 a las 15'30

Se han firmado los reales decretos admitiendo para la silla de Almería al objeto electo señor Sanchez Juarez; y nombrando capellán de San Fernando de Sevilla á don Ramiro Castro Carrillo y canónigo de la Catedral de Valladolid á don Francisco Gómez Ramirez.

Mencheta

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el mas util antiséptico que se conoce.

MOLDURAS PARA CUADROS Antigua casa Lasalle, San Nicolás, 31

Últimas noticias Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Bolsa.—Cotizaciones

Madrid 3 a las 16

Interior contado . . . 81'35 Interior fin de mes . . . 81'57 Amortizable, 5 p . . . 99'85 Banco de España . . . 438'00 Compañía Tabacalera 399'00 Francos 9'25 Libras 27'57 Exterior 95'10

Agrávase la situación política.—Dimisión del Sr. Montero Rios.—¿Vendrá Maura?

Madrid 3 a las 16'10

(Urgente)

Antes de empezar la sesión del Senado, el señor Montero Rios afirmó que dimitiría su cargo de presidente de la alta Cámara, si los firmantes no retiraban la proposición referente á que el senado acordase haber visto con satisfacción las explicaciones del general López Dominguez respecto á la crisis.

Dichos firmantes se negaron á retirar aquella proposición, y ante esta negativa el señor Montero Rios presentó la dimisión por escrito de su cargo.

Con este motivo se ha producido inusitada animación en todos los centros y círculos políticos, haciéndose numerosos y diversos comentarios respecto á la grave situación del partido liberal.

Esta dimisión del señor Montero Rios se considera será la muerte del actual Gobierno, siendo muchos los que opinan que estas difíciles circunstancias determinarían la subida del señor Maura al poder.

Suspensión de la sesión del Senado.—Consulta con la Corona.

Madrid 3 a las 16'45

En vista de la dimisión presentada por el señor Montero Rios del cargo de presidente del Senado, después de aprobada el acta de la sesión anterior de la alta Cámara, el señor Moret anunció que en vista de las circunstancias actuales, el Gobierno se veía en la necesidad de consultar á la Corona, pidiendo que el Senado suspenda la sesión, la que se levantó inmediatamente.

El señor Moret se dirige á Palacio.

Moret en Palacio

Madrid 3 a las 17'30

El señor Moret se encuentra en estos momentos en Palacio á entregar las dimisiones á S. M. el Rey.

Reina gran expectación. Nótese cierta exaltación de ánimos.

Frente al Senado.—Animación.—Los conservadores.

Madrid 3 a las 17'30

El pretil que existe frente al palacio del Senado está lleno de curiosos en actitud pacífica.

La policía impide que el público pueda traspasar dicho pretil.

En la parte interior de la Cámara reina una animación extraordinaria.

En los pasillos, el señor Maura rodeado de los conservadores, comenta con tristeza la situación del Gobierno.

El señor Canalejas se halla también con sus amigos.

Salida de los señores Maura y Canalejas del Senado.—Silbidos y aplausos.

Madrid 3 a las 18'15

Al salir el señor Maura del palacio del Senado, le siguieron numerosos grupos de amigos.

Al hallarse en la calle sonaron algunos aplausos pero otros silbaron.

Salió detrás el señor Canalejas, oyéndose voces de «fue-

ra»; pero luego se oyeron también algunos aplausos.

Moret anuncia la crisis.—Silbidos y vivas á la libertad.

Madrid 3 a las 18'15

A las cinco y cuarto terminó la sesión del Consejo.

El señor Moret dijo que el Gobierno había acordado dimitir y que iba á Palacio ha hacerlo para dejar á S. M. el Rey conveniente (testual).

Al salir el señor Moret se oyeron algunos silbidos. Más tarde salieron los señores Lopez Dominguez y Canalejas, oyéndose algunos vivas á la libertad.

Lopez Dominguez vitoreado.

Madrid 3 a las 19'10

Al salir el señor Lopez Dominguez de Palacio un compacto grupo de jóvenes rodeó el coche vitoreándole.

El coche siguió á paso por las calles del Arenal y Puerta del Sol seguido del mismo grupo pero sin engrosar.

Comentarios

Madrid 3 a las 19

Durante la sesión del Consejo en los pasillos del Senado conversaban los señores Lopez Dominguez, Canalejas, Marqués de la Vega de Armijo y otros prohombres del partido liberal, los cuales comentaban en voz baja los sucesos ocurridos, y se lamentaban de que el Gobierno haya muerto hoy de una puñalada del señor Montero Rios y no del resultado de la sesión de anteayer del Senado.

Conatos de manifestación.—Detenciones.

Madrid 3 a las 19

En la Puerta del Sol, en la Carrera de San Jerónimo y en tres puestos centricos de la población, se observaron pequeños grupos de manifestantes quienes recorren las calles en actitud pacífica, dan algunos vivas á la libertad y otros gritos.

Se han hecho algunas detenciones.

El gobierno de Moret ha dimitido. Otra vez con sultas.—Continúa la crisis.

Madrid 3 a las 19'15

(Urgente)

Inmediatamente de terminar la sesión del Senado el señor Moret se trasladó á Palacio celebrando una conferencia con S. M. el Rey.

Importante debió ser lo tratado, cuando la conferencia duró más de una hora.

Al salir del regio alcazar, el señor Moret nos ha dicho á los periodistas que había presentado al Monarca las dimisiones de todo el gobierno, y que por la noche el señor Montero Rios iría á Palacio para conferenciar con el Rey.

Hay gran revuelo político.

Reunión de los ministros.—Conferencia.—Morote vitoreado.

Madrid 3 a las 20'30.

En la Presidencia se han reunido los ministros dimisionarios, presididos por el señor Moret.

El señor Aguilera conferenció brevemente con el señor Moret.

El señor Quiroga Ballesteros informó al señor Moret acerca del ruego hecho por el señor Morote, pidiendo la libertad de los detenidos con motivo de las manifestaciones hechas durante el día, accediendo a ello.

El señor Morote mostrose, agradecido saliendo seguido de un grupo de jóvenes que le vitorearon por las calles.

Montero Rios en Palacio.—No se le ha hecho ningún encargo.

Madrid 3 a las 20'35

A las siete menos cuarto llegó el señor Montero Rios á Palacio.

Al salir dijo que no era el encargado de formar Gabinete

te y por lo tanto ni aceptaba ni rechazaba nada.

Añadió que S. M. el Rey llamaría á alguien esta noche.

Se duda de que el señor Montero Rios aceptase el encargo de formar ministerio caso de que se lo ofrecieran.

Vega de Armijo encargado de formar ministerio.

Madrid 3 a las 21'10

(Urgente)

S. M. el Rey ha llamado á Palacio al marqués de la Vega de Armijo.

Conferenciaron un buen rato y al salir, el señor marqués dijo á los que ansiosos aguardaban noticias, que Su Magestad el Rey le había encargado la formación de un gabinete liberal.

El marqués de la Vega de Armijo contestó á don Alfonso que no podía aceptar de momento, puse deseaba consultar antes á sus amigos.

Contestará entre hoy y mañana.

La Infanta Isabel.—Una manifestación.

Madrid 3 a las 22'35

El coche que conducía la Infanta Isabel, atravesaba la plaza de la Puerta del Sol en dirección á la calle de Prestiados, mientras ocurría la manifestación.

Un joven que vestía el uniforme de correos, vitoreó la religión, mientras pasaban los manifestantes, siendo metido en una farmacia á fin de evitarle un percance.

Los alborotadores se disolvieron á las invitaciones de la policía.

Mencheta

ESPECTÁCULOS

Lírico

Función para hoy á las seis y media. —Una Vieja y Los chorros del oro. A las ocho y media.—La Mazorca Roja, El noble amigo (estreno) y La Mala Sombra.

Sociedades y Corporaciones

Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma.

Habiendo sido en su día aprobado por el señor Gobernador civil de la provincia el presupuesto para el corriente año, en el cual se halla consignado un reparto de tres mil pesetas, entre los coparticipes de la acequia de la Fuente de la Villa, como tambien la proposición en que deben contribuir las diferentes clases de dichos interesados, y habiendo precedido este Sindicato á la formación del reparto individual entre los mismos, queda este expuesto al público por ocho días en la oficina de esta corporación, San Roque, 11, á efectos de reclamación, que podrán presentar los señores coparticipes, dentro de los mencionados ocho días siguientes al de la fecha.

Palma 30 de Noviembre de 1906.—El Director, Gregorio Vicens.—P. A. del S.; Sebastian Felis, Secretario.

AVISO IMPORTANTE

Antonio Santandreu Sastre, operario de «La Alfordrebra», de la calle de Berard, participa á todos los poseedores de papeletas al número 10.727, del sorteo de 22 de Diciembre de 1906, que por una mala interpretación de imprenta, resulta que se halla equivocado dicho número, siendo así que en realidad el verdadero es el 10.227, quien ruega á todos los que las tengan en su poder, se sirvan pasar á sustituir las antes posibles.

Herpes Almorranas, llagas, cúranse con la pomada antihéptica BOSCH. Contra Almorranas, exijase en cada bote el nombre antiemorroidal. Bote 4 reales. De venta Farmacia J. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

IMPORTANTE

Per equivocación de imprenta se han repartido participaciones del billete núm. 37.286 en vez de 10.474 del sorteo del 22 del presente mes; y por lo mismo lo hago público en esta fecha para que todos los tenedores del indicado número cuyas papeletas vayan firmadas por José Pons puedan venir á cambiarlas antes del 18 del presente mes (San Miguel núm. 151) y á los que no se presenten antes de dicha fecha se les devolverá el dinero que hubieren satisfecho por la papeleta de que sean poseedores.

MAQUINA Y CALDERA DE VAPOR

Se vende una de diez caballos de fuerza, en perfecto estado de conservación. Para informes «Fundición Mallorquina».

VINOS LEGÍTIMOS

Tintos, blanco, rancietes, rancios, Jerez y Málaga.—No dejes de probarlos por sus clases.

SANTO CRISTO, NÚM 4

Los mejores lentes y cristales Roca Antigua Casa Lasalle, S. Nicolás, 31

